

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

Al amparo de lo establecido en el artículo 185 y siguientes del Reglamento del Congreso de los Diputados, las diputadas que suscriben formulan las siguientes preguntas dirigidas al Gobierno para su respuesta escrita.

En Andalucía, el 68% de los municipios ha perdido población en los últimos 10 años. Es decir, prácticamente siete de cada diez municipios pierden habitantes y más de 500 están en riesgo de desaparición por pérdida severa de población, con Córdoba, Jaén y Granada como las provincias especialmente afectadas. Sin embargo, no es Andalucía la que pierde población, sino la Andalucía rural y la Andalucía de interior.

Si Andalucía es una región periférica dentro de un país periférico en su inserción en la Unión Europea y en la dinámica capitalista del sistema-mundo, la Andalucía rural está subordinada en un papel de absoluta dependencia de las relaciones con los centros económicos, sociales e institucionales de nuestra Comunidad.

La pérdida del tren y el deterioro de los transportes públicos colectivos; la pérdida de servicios públicos fundamentales como la educación, la sanidad o la dependencia; la desindustrialización paulatina de la comunidad; los fondos, planes y ayudas que, de llegar, lo hacen tarde; los insostenibles niveles de desempleo; la exclusión financiera con el cierre de oficinas; la dificultad acceso, impulso o dinamismo de la cultura; o la pérdida de biodiversidad y degradación de los ecosistemas son algunas de las variables que alimentan el vaciamiento de Andalucía, todas ellas fruto del abandono institucional y político.

El condicionante último, el más importante, no es otro que el modelo productivo imperante en nuestra Comunidad Autónoma. Sin un cambio profundo del modelo productivo y territorial que vaya alejando a Andalucía del productivismo a ultranza y de ese nefasto modelo colonial (o de centro-periferia) que sufrimos andaluzas y andaluces tanto internamente como en relación con nuestros contextos territoriales peninsular y europeo, nuestro mundo rural está abocado indefectiblemente a la desertificación y el despoblamiento. Y las áreas centrales, la otra cara de la moneda, a un colapso del que ya existen un buen número de síntomas más que evidentes.

Por todo ello se pregunta:

¿Ha evaluado el Gobierno la problemática de la despoblación en Andalucía?

¿Se ha coordinado el Gobierno con otras administraciones andaluzas para tomar medidas contra la Andalucía vaciada?

¿Ha considerado el Gobierno activar planes de empleo de urgencia y centrados en la lucha contra la despoblación en Andalucía?

¿Qué medidas va a tomar el Gobierno para blindar los servicios públicos en los municipios de menos de 5.000 habitantes?

¿Qué actuaciones va a poner en marcha el Gobierno para garantizar, mejorar y expandir el transporte público colectivo, ferroviario y por carretera, en los municipios afectados por la despoblación?

¿Qué medidas va a poner en marcha el Gobierno para luchar contra la despoblación e impulsar desde los municipios rurales el cuidado y mantenimiento de los ecosistemas y la biodiversidad?

¿Cuáles son las políticas puestas en marcha para impulsar el acceso, así como la dinamización de la cultura producida en la Andalucía rural?

¿Qué actuaciones va a poner en marcha el Gobierno para erradicar el desempleo de forma permanente en la Andalucía rural?

¿Qué mecanismos piensa establecer el Gobierno para garantizar que la subida del SMI no afecte de manera desproporcionada al importe a pagar por las trabajadoras y trabajadores agrícolas por cuenta ajena por el sello agrícola?

¿Piensa el Gobierno incluir por fin en el paquete de Fondos Miner a la comarca del Guadiato tal como se ha comprometido en numerosas ocasiones? Y de no ser así, ¿qué iniciativas va a poner en marcha para favorecer la reindustrialización de la zona?

¿Ha valorado el Gobierno la puesta en marcha de estrategias dirigidas a una transformación radical del modelo productivo andaluz a objeto de propiciar el equilibrio entre áreas rurales y áreas litorales y urbanas que aleje a las unas del despoblamiento y la desertificación y a las otras de la saturación y el colapso?

Palacio del Congreso de los Diputados
Madrid, 06 de septiembre de 2019



Eva García Sempere
(Izquierda Unida)
Diputada GCUP-ECP-GC



Alberto Garzón Espinosa
(Izquierda Unida)
Portavoz GCUP-ECP-GC